
本报合肥讯 “我这周正确率
又 100%，再通过两周，就能拿到年
货了！”“我错了两题，下周得仔细点
儿了，不然正确率达不到。”12月23
日下午，中铁四局四公司宿松路涉
铁项目部的两名班组长李峻一和夏
锋在休息时交流起了消防答题的心
得。

12月下旬以来，项目部作业人
员在空闲时间都爱用手机玩答题游
戏，项目管理人员也为这种行为点
赞。原来他们在学消防知识，力争
赢得项目部的年货礼包。岁末年初
一直是各类安全事故的高发时期，
尤其是连日来合肥气温持续走低，
协作队伍宿舍用火用电安全是当前
一项重要工作。为提高作业人员的
消防意识和能力，项目部在开展消
防演练、定期检查宿舍的同时，鼓励
作业人员参与到消防知识答题活动
中，完成答题任务且正确率在 80%
以上的可获得一份年货礼包。

“我们通过微信小程序设置答题游戏，每
天会出现三道关于消防知识的题目，作业人员
必须依次答对，才可进行下一道答题或第二天
的答题，而且每名作业人员的题目都是随机获
取的。活动时间是从12月15日到明年1月15
日，必须要每天参加，否则就要重新开始。”项
目部安全总监丁家猛介绍道。答题活动推出
后吸引了一大批作业人员参与其中，不少作业
人员主动要求在日常安全培训中增加消防知
识培训，比一比谁的答题进度更快。根据后台
数据统计显示，项目部所有作业人员均参加答
题活动，超过90%的作业人员每天都在坚持答
题，活动效果良好。“现在天气冷，我们晚上没
活的话，就在宿舍里用手机答题，想着先答完，
过年回家就能带个礼包，挺好。”作业人员丁维
说道。 （丁英华 四宣）
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本报南京讯 “大商务管理体系的建设
是一项系统工程，任重道远。如何打响分公
司大商务管理体系品牌，发挥引领作用，关键
在于构建一种切实可行的长效机制。”12月24
日，中铁四局二公司南京分公司总经理申传
喜在该分公司2022年度大商务建设总结会上
说道。

“分公司大商务管理体系建设，是助力公
司管理职能延伸和经济效益提升的一条必经
之路，应当在项目策划、清收清欠、商务策划
及人才培养等多个方面同时着力，而在此之
前，则要将概念转化为现实。”分公司商务经
理蒋奇提出了大商务体系构建的分级步骤。
分公司成立大商务管理推进工作领导小组，
厘清分公司与区域项目的商务管理职责，细
化分工。策划开展区域大商务管理推进工作
会、大商务管理培训分享会，着力转变管理人
员的理念。加强对标交流学习，积极“走出
去”，探寻更加高效提质的管理方式。此外，
分公司一方面以月度平推检查为抓手，建立
大商务管理检查评价标准，重点关注项目过
程效益率、计量确权率、商务策划、签证变更、

成本分析等重点工作推进落实情况，倡导以
经济效益为核心的价值导向，有效夯实在建
项目商务管理基础。另一方面针对区域内项
目商务管理中的痛点难点问题，积极健全完
善商务管理制度并在区域内推行实施，夯实
商务基础管理工作的同时也规范管理细节。

“强化系统良性联动，不仅是分公司业务
部门间的协作互动，也是形成分公司与区域
项目同频共振局面的必要前置条件。”蒋奇提
出以分公司商务部为“桥梁”，做好区域内在
建项目经营及滚动发展的保障，“推进经营报
价、合同签约、施工生产、竣工验收、工程结算
和收款关账等环节高效衔接，提质降本，争取
竞争优势。”对外，分公司将经营开发职能划
入分公司商务管理部，积极拓展外部资源，关
注新能源、智慧停车场等新型基建市场，落实
分公司领导班子成员及区域项目主要领导的
经营项目包保责任，跟踪推进经营项目。针
对进入投标阶段的项目，商务部牵头工程部、
综合办、财务部开展现场踏勘、招标文件评
审、风险评价、盈亏平衡分析、投标决策等工
作，以系统联动为手段，以风险防控、降本增

效为核心，做实标前策划及成本测算。对内，
分公司严格开展区域在建项目商务策划，目
前区域在建项目商务策划率达100%。针对即
将进入收尾期的项目组织开展收尾项目竣工
策划，召开收尾策划评审会，从工程收尾、竣
工资料归档、结算策划、分包分供封账、财务
管理等方面细致梳理，避免出现区域内双清
工作“旧账”没解决、“新账”层出不穷的问题。

分公司自成立伊始，便对区域内的人力
资源进行优化整合，与公司人力资源部商洽
推进区域管理人员结构调整，压减管理人员
总量，减轻区域内“冗员”“冗费”的压力，提高
了区域管理效率的同时，为大商务管理工作
快速推进提供了先决条件。“成本是企业运行
的核心，价值创造是企业运行的目标，要打造

‘人人都是成本管理者、人人都是价值创造者
’的管理理念。”蒋奇介绍道。自大商务体系
构建工作开始，分公司就调配区域内优质资
源共同参与开展项目管理策划、临建策划，强
化对项目的“事前策划、事中监管、事后评
价”，逐步在分公司范围形成良好的成本节
约、减亏创效氛围。 （谢鹏程 王昊）

二公司南京分公司大商务体系落地显成效
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大美淮南，风景秀丽。生态景观，
得天独厚。

八公耸翠，烟云缭缭。长淮涌浪，
水天茫茫。

早在 2017 年，淮南市就与合肥市、芜湖市
等安徽省 6个城市入选中国健康宜居 100强城
市。近几年，伴随着美丽乡村建设深入推进，淮
南各区面貌也发生了巨大变化：不仅河更清、岸
更绿，城郊一幢幢雄伟、气派的新楼也拔地而
起，与龙湖光影、竹海波涛共同构成新城市、新
农村的美丽画卷。

“作为中铁四局员工，有幸来到淮南，在山
南新区大建设中献上绵薄之力。”中铁四局七分
公司淮南区域事业部总经理、芙蓉苑二期项目

经理严亚清说道。
芙蓉苑二期项目分为一标、二标。一标总

建筑面积 145205.5平方米，其中地上建筑面积
118178平方米，地下建筑面积 27027.5平方米，
包括 11栋框架剪力墙结构住宅楼，3栋 1层配
电房，1栋北大门，1栋 1层燃气调压站，1层地
下车库；二标总建筑面积约 269660.53平方米，
其中地上建筑面积约 202793.65 平方米，地下
建筑面积约 66866.8平方米，包括 15栋高层住
宅楼，幼儿园，商业用房；配套建设南纬四路、
南经十九路、一期范围内道路、景观绿化改造

等工程。
一

作为“我为群众办实事”的民生工程，该项
目深受市民关注，项目部自2021年10月一标开
工以来，便秉承“实干笃行”精神，高起点、高标
准、高质量推进工程建设。

“若想打造出经得起历史和人民检验的高
品质安置房，我们不仅要狠抓施工现场安全工
作，还要在‘人员、材料、机械’三方面精耕细
作。”项目部一标安全总监马季说。为此，进场

后，他便将 11栋楼划分
为 4 个管理工区，每个
工区安排 4 至 5 人专职
负责工区内楼栋的施
工组织，确保在完成施
工进度的基础上兼顾
安全和质量。

在钢筋、混凝土、
模板等主要材料的采
购上，项目部均与信誉
较好的供应商合作，并
保证两家及以上供应
商参与供应，以防主材
意外断供。“为防止主
材 涨 价 ，2022 年 春 节
前，我们按照施工计划
提前采购，果不其然，

年后，因为疫情冲击，钢筋、混凝土的价格比平
时高出了一倍多，且断货、不易采购。附近几个
工地就因没主材，不得已停工。咱项目部可是
一天都没耽误干活。”严亚清说道。

根据项目涉及的危险源，在深基坑防护施
工中，马季通过多次与项目部领导班子成员开
会研讨，决定采取井点降水、分层分段开挖、提
前支护、压密注浆等方式确保基坑安全。在模
板选择上，地下室、主楼一层等非标准层结构采
用“钢管支撑+木模”施工，标准层均采用铝模
施工。在外防护脚手架的选择上，选用更加环

保高效的附着式整体爬升脚手架。这种脚手架
配有防坠落、防倾翻装置等，组装完成后不需重
复拆除及搭设，安全性较高，施工速度快，平均
1天可施工1层。

项目部还按月由严亚清带队，对现场文明
施工、安全生产进行检查，定期组织工程管理人
员进行安全知识培训，组织协作队伍农民工进
行安全技术交底及培训。“有马季带领大家为一
标保驾护航，我可省了不少心。”严亚清笑着说
道。

二
“2022年春节后，刚复工没几天，就赶上了

淮南疫情大爆发。”淮南区域事业部党总支书
记卞荣国介绍道。

4月1日，在接到建设谢李井集中隔离点任
务后，卞荣国立即召集党员进行战前动员并为
党员突击队授旗。“我是一名共产党员，关键时
刻必须冲锋在前。”这是全体党员的共同心声。

2个隔离点、516间二层内廊式隔离板房，
因为是应急工程，先前没有图纸、方案，计划工
期仅 15 天，且 1 号隔离点 320 个隔离板房 4 月
11 日上午就要交付使用。“仅有短短 9 个工作
日，大家都知道这是一场硬仗，必须要打起十二
分精神来奋力向前冲！”卞荣国说。

进隔离点施工现场第一天，党员们便24小
时轮班交叉作业，昼夜奋战。“作为一名党员，冲
锋在前，责无旁贷！”淮南区域事业部副经理、党
员突击队队长盖群说道。“只要大家齐心协力，
劲往一处使，就没有克服不了的困难、完成不了
的任务。”项目部副总工王浩的表态掷地有声。

“不负重托，不辱使命，全力以赴打赢这场疫情
防控阻击战！”淮南区域事业部全体党员的誓言
在现场久久回响着。党员们众志成城，经过15
个昼夜的连续奋战，终于在规定时间内圆满完
成谢李井集中隔离点工程建设任务并顺利交付
使用。

“只要提到中铁四局，当地居民无不竖起大
拇指点赞。”卞荣国骄傲地说。

三
自 2006年，局与淮南市签订山南

新区开发协议以来，淮南区域事业部
先后参建淮南山南淮河大道、洞山隧

道、中央公园下穿隧道、南纬七路等多项工程。
施工过程中，秉承“干一项工程、交一方朋友”的
理念，淮南区域事业部与地方政府及建设、设
计、监理等单位建立了良好的合作关系，为在淮
南滚动发展创造了有利条件。2020年，面对市
场日益复杂的严峻形势，淮南区域事业部及时
转变观念，提高站位，变“等米下锅”为“找米下
锅”。2021年 8月 24日，成功中标高新区（山南
新区）水仙路及东南一路建设工程。在此基础
上，2021 年又中标高新区杜鹃路幼儿园、南经
十五路、芙蓉苑二期一标等项目。8月22日，中
标谢家集区新型功能材料产业基地设施工程项
目设计、采购、施工（EPC）总承包，中标价3.6亿
元。2022 年 9 月 6 日，中标高新区英众科技产
业园，中标价1.46亿元。这是继2022年上半年
先后中标淮凤毛快速通道二标、芙蓉苑二期二
标、现代煤化工产业园后，七分公司以干促揽在
淮南滚动发展的又一成果，四个项目中标价近
30亿元。

多年来，淮南区域事业部积极开拓市场，由
单纯追求生产效益转变为树品牌、占市场、求效
益，全力探求营销生产一体化的新思路、新模
式、好办法，实现了收尾老项目向新中标项目、
市政项目向房建风景园林项目、单一项目向多
个项目的成功转变和滚动发展。

“在大家的共同努力下，年末，我们跑出了
建设‘加速度’。”严亚清说。截至目前，芙蓉苑
一标主楼内部装饰完成 90%，外墙真实漆全部
完成，人货电梯全部拆除，地库土方回填完成
80%；二标自2022年7月开工以来，现在主楼平
均完成8层以上，地库顶板完成90%。

（本报记者/惠晓芸 通讯员/王辉）

岁末年关 建设者扎根淮南筑丰碑

深圳临海桂湾河桥主桥贯通

12月26日，中铁四局钢结构建筑公司承
建的深圳临海桂湾河桥工程主桥全线贯通，
转入拱肋施工阶段。深圳前海合作区临海
桂湾河桥长约493米，桥梁全长211.49米，主
跨跨径124.65米，为两跨提篮式变形拱钢箱
梁桥，钢箱梁及拱肋总重约12500吨，共设计
27对高钒密封钢丝绳吊索，为全国首次将高
钒密封钢丝绳应用于车行桥建设。

（何建 田馨茹 李永 摄）

本报合肥讯 12月26日，中铁四局四公司
承建的合肥市宿松路快速化改造3标主线桥通
车。此次放行的宿松路主线桥北起海恒街，南
至紫蓬路，全长 1.37公里，双向六车道，设计时
速 80公里。至此，宿松路快速化改造 3标宿松
路段全部通车。

四公司承建的宿松路3标施工内容包括长
约 2.4公里的宿松路段和长约 1.78公里的锦绣

大道段道路改造，以及约 620米的综合管廊、2
座人行天桥、1 座管线桥和塘西河旧桥维护。
宿松路快速化改造项目，是合肥“五横七纵”规
划骨架快速路网中一条重要道路，规划继续向
南接合庐快速通道至肥西、庐江，形成市城南向
快速通道。建成后，对缓解城市南向交通拥堵、
促进沿线地块开发、提高城市综合竞争力具有
重要意义。 （刘志旭 冯蓉）

宿松路快速化改造3标主线桥通车

芙蓉苑二标基础施工 （李月胜 摄）
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